14 Service: Neue Medien

Grundbildung als Fernsehprojekt

BR-alpha bietet TV-Reihen für Deutsch, Mathematik und Englisch

Im Bereich Bildung ist der Bayerische Rundfunk schon oft Vorreiter gewesen: Der BR produzierte die ersten Bildungssendungen in der deutschen Fernsehlandschaft und betreibt seit über 10 Jahren den Bildungskanal BR-alpha. Bereits über 60.000 Zuschauer haben über das Telekolleg ihre Fachhochschulreife erworben, nun folgt ein weiteres Großvorhaben: das Projekt Grundbildung. In einem modularen Multimedia-Programm können die Zuschauer voraussichtlich ab 2009 ihre Grundbildung vertiefen und mit dem Gelernten in die Prüfungen für den (Qualifizierenden) Hauptschulabschluss gehen. In der ersten Phase bietet BR-alpha drei Fernsehreihen in den Fächern Deutsch. Mathematik und Englisch an. Die Sendungen führen in die Grundlagen dieser Bereiche ein. Die Inhalte wurden jeweils von renommierten Fachdidaktikern erarbeitet. Basis sind die nationalen Bildungsstandards der Kultusministerkonferenz sowie die Lehrpläne der Bundesländer, die im Wesentlichen die Anforderungen an die Klassen 7 bis 9 für den Hauptschulabschluss umfassen.

Das Projekt richtet sich an mehrere Nutzergruppen. Die moderne und modulare Konzeption macht das Angebot interessant auch für all jene, die ihre Grundbildung auffrischen wollen. Gleichzeitig ist das Projekt aber auch kompakte Lernbegleitung für alle Schüler und deren Eltern in der Sekundarstufe I, also neben der Hauptschule auch der Realschule und des Gymnasiums. Im Lernverbund mit den Volkshochschulen ist auf dem zweiten Bildungsweg die nachträgliche Hauptschulabschlussprüfung möglich.

Das neue Programm bietet Blended Learning in einer neuen Dimension. Während herkömmliche Konzepte den Schwerpunkt entweder auf Telelearning oder auf Präsenzunterricht legen, kombiniert das Projekt Grundbildung diese beiden Lernformen in einer neuen Intensität miteinander. Der Nutzer kann selbst entscheiden, welche Kombination seinen persönlichen Zielen am besten entspricht, und wählt unter vorgeschlagenen Lern-Abläufen aus. Über ein Onlineportal auf der Homepage www.br-online.de können die Zuschauer ihr individuelles Blended-Learning-Konzept zusammenstellen, zu dem das Portal unterschiedliche Bausteine anbietet.

Ein Baustein sind Filme, die auf BRalpha zur attraktiven Sendezeit von Montag bis Freitag jeweils von 19.15 bis 19.45 Uhr gesendet werden. Gleichzeitig sollen die Filme auch im Internet abrufbar sein und ein Lernen ohne feste Sendezeiten möglich machen. Auch Angebote für das Handy sind vorgesehen. Die neuen Sendungsformen sind in kleine, unterschiedliche Lerneinheiten aufgeteilt, die abwechslungsreiches Lernen ermöglichen und zugleich die verschiedenen Lernertypen ansprechen. Der Bayerische Rundfunk wird sich auf seine Kernaufgaben beschränken und setzt bei den anderen Säulen des Projekts auf professionelle Zusammenarbeit: Die passenden Übungen zu den Fernseheinheiten werden die Nutzer bei der Lernplattform der Volkshochschulen unter www.ich-will-lernen.de bearbeiten können.

Das neue Projekt will insbesondere die Hürden gegenüber dem klassischen Lernen abbauen. Für viele Menschen ist Lernen gleichbedeutend mit negativen Schulerlebnissen, insbesondere bei Menschen mit formal geringerer Bildung. Hier setzt das neue Projekt besonders stark auf das Fernsehen, ein Medium, das gerade bei der jüngeren Bevölkerung eine hohe Akzeptanz hat. Bildung soll positiv besetzt werden, und die Nutzer sollen Spaß beim Lernen haben.

Bis zum Sendestart sind für die komplizierte Multimedia-Konzeption noch

zahlreiche Details zu klären. Das Filmangebot im Internet soll sehr umfangreich und zugleich komfortabel sein, was hohe Ansprüche an Urheberrechte, Programmierung und die Verknüpfung mit den anderen Multimedia-Inhalten stellt. Mit den Volkshochschulen wird diskutiert, ob auf Basis der Sendungen neuartige Kurse mit Teilzertifikaten entstehen können. Und schließlich ist zu klären, welche klassischen Begleitmedien zur optimalen Begleitung des Hauptschulabschlusses eingesetzt werden sollten und welche Produktionen realisierbar sind.

Mit dem neuen Projekt vollenden die BR-Macher eine Art Trias im Bereich Grundbildung: Die erste Stufe, die Alphabetisierungskampagne mit »Das Kreuz mit der Schrift« lief bereits in fast allen Programmen der ARD. Die Sendereihe »Deutschklasse« wendet sich schwerpunktmäßig an Ausländer, die die deutsche Sprache erlernen wollen. Wer dann die nächste Stufe mit dem neuen Projekt geschafft hat, für den hat BR-alpha gleich ein Angebot im Anschluss: das Telekolleg Multimedial, das in einer speziellen Kurskombination zu Beginn auch zum Erwerb der Mittleren Reife führt.

Thomas Neuschwander (BR alpha)

Infos: Bayerischer Rundfunk - Programmbereich Planung und Entwicklung BR-alpha Mail: Thomas.neuschwander@brnet.de

Service: Neue Medien

Neue Websites



www.politische-bildung.de

Das Informationsportal zur politischen Bildung steht in neuem Design im Internet zur Verfügung. Es wurde nicht nur optisch, sondern auch inhaltlich überarbeitet. Das Gemeinschaftsprojekt der Bundeszentrale und der Landeszentralen für politische Bildung umfasst einen kommentierten Web- und Download-Katalog zu aktuellen Publikationen und Themen der politischen Bildung sowie Hinweise auf Proiekte und Veranstaltungen. Lehrende finden Unterrichtsvorschläge, Unterrichtsmaterialien und Planspiele.



www.che-consult.de

Die CHE Consult GmbH ist eine Ausgründung aus dem CHE Gemeinnütziges Centrum für Hochschulentwicklung GmbH. Zu aktuellen Themen der Hochschulentwicklung gibt es auf dieser Seite vielfältige Informationen und Texte zum kostenlosen download.



www.deutscher-weiterbildungstag.de

Dieses Portal bietet umfangreiche Informationen rund um den Weiterbildungstag, der deutschlandweit am 26. September 2008 stattfindet. Unter anderem kann recherchiert werden, welche Veranstaltungen wo stattfinden.



www.evangelische-akademien.de

Mit neuem Layout und neuen Angeboten präsentieren sich die Evangelischen Akademien. 2.000 Tagungen und Veranstaltungen in diesem Jahr können nach Stichwörtern durchsucht werden, und in einer Publikationsdatenbank sind alle Akademieveröffentlichungen zu finden.



29.90 €

www.kursnet.arbeitsagentur.de

KURSNET, die Datenbank für berufliche Aus- und Weiterbildung der Bundesagentur für Arbeit, präsentiert sich: Sie wurde zu einem Portal für Aus- und Weiterbildung ausgebaut.

15

Neu sind die zielgruppenorientierten Einstiege in das Portal, aufgeteilt in Bildungsinteressierte, Unternehmen und Bildungsträger. Neu ist auch ein Newsletter speziell für Bildungsanbieter, der individuell zusammengestellt werden kann.

Aktuelle Publikation

Schachtner, Christina/Höber, Angelika (Hrsg.)

Learning Communities. Das Internet als neuer Lern- und Wissensraum. Frankfurt/New York: Campus, 2008, 352 S.,

Dass sich das Internet als Lern- und Wissensraum etabliert, scheint kaum noch in Frage zu stehen. Die Beiträge in diesem Band gehen u.a. der Frage nach, welches Potenzial kollaborative und kooperative Lernstrukturen enthalten sind. Dies geschieht unter verschiedenen Perspektiven. Neben theoretischen Grundlagen werden interkulturelle und genderspezifische Dimensionen in den Blick genommen, und es wird ein Blick in die Zukunft gewagt.



erhalben dabei einen Einblick in E-Learning Angebote, Podcasta, Foren und Spiele. Virtuelle Online Projekte aus den Bereichen Politik und Bildung runden das Angebo

nen his hin tu Snielen an die Hand

Oben und rechts: Spielerische Zugänge zur politischen Bildung auf www.politische-bildung.de





Überlassen Sie es nicht allein den Politike

